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Ⅰ. 基本計画策定に至る背景と位置づけ 

 

Ⅰ-１ 計画策定の背景・目的 

 

武蔵野総合体育館は、全市的な市民施設として平成元（1989）年に竣工し、市民ス

ポーツの拠点として長年多くの方々に利用されてきた。また、地域に根付いた健康維持・

増進のための施設でもあり、公の施設として高齢者や障害のある方のスポーツ活動を支

えるセーフティネットの役割も担っており、地域のスポーツ活動や交流の場として長年

親しまれている。 

さらに、武蔵野総合体育館をはじめとする市立スポーツ施設は、近年の国際的な親善

試合や国際交流の創出、Sports for All におけるトップアスリートと市民との触れ合い

など、スポーツを通して様々交流の機会を市民にもたらし、スポーツが持つ本来の価値

を市民へ還元する役割を担っている。 

一方で、武蔵野総合体育館は、竣工後も着実に改修を重ね、適宜機能向上を図ってき

たが、築 30 年以上が経過しており、経年による老朽化が進んだ給排水管、空調、昇降

機、電気設備などを更新するため、長期休館を要する保全工事が必要な時期を迎えてい

る。市民スポーツの拠点でもあり市立スポーツ施設の要でもある総合体育館について、

今後も多くの市民に利用され、多様なスポーツ文化を創出できるよう、大規模な保全改

修工事を行うことは必要不可欠である。 

また、この間の障害者スポーツをはじめとしたスポーツ種目の多様化への対応や、さ

らなる施設のバリアフリー化など、施設面における社会的要求の変化等に対応すること

は、スポーツが持つ心身の健康づくりや充足感の醸成、人と人との交流の促進、地域の

一体感や活力の醸成など、市立スポーツ施設が持つ役割や可能性をより一層広げていく

ことにつながっていく。そのため、今回の保全工事に合わせてこれらの視点を含めた総

合的な改修が求められている。 

このようなことから、今後 30 年程度引き続き現在の施設を使用していくための劣

化保全整備に加えて、改良保全整備や機能維持・向上工事を含めた大規模な保全改修を

行うことにより、引き続き市民のスポーツ文化の発展に寄与していくことを目的として、

本計画を定める。 
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Ⅰ-２ 基本計画策定における、他計画との関係 

 

本計画は、市の最上位計画である武蔵野市第六期長期計画、第２期武蔵野市公共施

設等総合管理計画、武蔵野市立体育施設類型別施設整備計画、武蔵野市公共施設保全

改修計画に基づき、整備に向けた基本的な考え方を示すものとする。 

なお、第二期武蔵野市スポーツ推進計画では、「市民の誰もがスポーツを楽しみ豊か

な生活を送り続けられる 武蔵野市」を基本理念に掲げ、性別、年齢、障害の有無な

どを問わず、市民の誰もがスポーツの魅力や価値を実感し、自由で気軽にスポーツを

楽しみ、豊かな生活を送ることができるようなまちを目指している。さらに、重点施

策の一つに「スポーツ施設の整備」を掲げ、市民スポーツの拠点でもあり市立スポー

ツ施設の要でもある総合体育館について、今後も多くの市民に利用され、多様なスポ

ーツ文化を創出できるよう、大規模な改修工事を行うとしている。 

 

 
計画の位置づけ、上位計画等との関連 
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Ⅰ-３ 基本計画の位置づけ 

 

 本計画においては、保全改修工事における基本方針を示すとともに、基本設計・実

施設計における設計与条件を整理するものとする。 

 



4 

武蔵野総合体育館周辺施設武蔵野総合体育館の外観 

Ⅱ. 武蔵野総合体育館の概要、現状と課題 

 

Ⅱ-１ 武蔵野総合体育館の周辺環境 

 

 武蔵野総合体育館は、JR 三鷹駅からバスで 10 分程の場所に位置している。周辺には

武蔵野市役所、武蔵野クリーンセンターがあり、駅から離れているにも関わらず人通りの

多い環境に置かれている。 

 武蔵野総合体育館正面の中央通り（市道 17 号線）は、駅などの要所へのアクセスを担

う生活に密接に関連した幹線道路としての役割を果たしている。また、桜の名所として親

しまれており、武蔵野中央交差点から市営プール前交差点付近までトンネルのように桜並

木が続く緑の軸となっていて、通行する人々の心に潤いと安らぎを与える空間となってい

る。 

  
武蔵野市役所            体育館正面（中央通り側） 

 

武蔵野総合体育館周辺には、陸上競技場や市営プール、ストリートスポーツ広場が

隣接し、中央通りをはさんで軟式野球場や庭球場も整備されている。これらの体育施

設の受付業務は、武蔵野総合体育館１階で行っており、市民スポーツの拠点としての

役割を担っている。 
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Ⅱ-２ 建設経緯 

 

戦後、中島飛行機武蔵製作所の跡地を利用して、野球場やサッカー場、陸上競技場

が整備された。その後平成元（1989）年 11 月、陸上競技場隣接地に武蔵野総合体

育館が整備された。 

 

完成までの主な経過は以下のとおり 

昭和 60（1985）年９月 

〇市民スポーツ振興計画検討委員会中間報告にて総合体育館基本構想が示される 

昭和 61（1986）年３月 

〇総合体育館の設計予算、３月市議会定例会で可決 

昭和 61（1986）年６月 

〇指名設計競技審査報告書が提出される（基本構想案を選定） 

昭和 61（1986）年８月 

〇武蔵野総合体育館建設関係者会議が発足 

昭和 61（1986）年 12 月 

〇建設計画地元説明会を開催（第１回、以降計７回） 

昭和 62（1987）年３月 

〇工事予算、３月市議会定例会で可決 

昭和 62（1987）年７月 

〇建築基準法に基づく東京都の公聴会が開催される 

〇工事請負契約議案が９月市議会定例会で可決され、工事が始まる 

平成元（1989）年９月 

〇財団法人武蔵野スポーツ振興事業団（現公益財団法人武蔵野文化生涯学習事業 

団）が設立許可される 

平成元（1989）年 11 月 

〇武蔵野総合体育館オープン 
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Ⅱ-３ 施設概要 

 

①敷地概要 

敷地面積 56,669.47 ㎡ 

前面道路幅員 西側：市道 17 号線 15ｍ、北側：市道 41 号線 ９ｍ 

敷地位置 東京都武蔵野市吉祥寺北町５-11-20 

区域 都市計画区域内 市街化区域 

用途地域 第一種住居地域（指定建ぺい率 60％、指定容積率 200％） 

防火地域 準防火地域 

高度地区 第２種高度地区 （23m） 

日影規制 ４-2.5h/４m  

 

②建物概要 

竣工年月 平成元（1989）年８月 31 日 

建築面積 14,824.01 ㎡    ※武蔵野陸上競技場・スタンド席を含む。 

延床面積 22,966.76 ㎡    ※武蔵野陸上競技場・スタンド席を含む。 

構造 SRC、RC、S 造 

用途 体育館 

階数 地上５階 地下１階 塔屋１階 

設備概要 電気設備 設備：高圧受変電設備 

受電：クリーンセンターから電力受電 

空気調和

設備 

熱源機器：吸収式冷凍機、冷却塔、熱源ボイラ、 

プール用蒸気ボイラ 

空調機器：空調機エアハンドリングユニット、空冷式 

ヒートポンプパッケージ、ガスヒートポンプ 

パッケージ、ファンコイルユニット 

風道設備：全熱交換器 

自動制御：自動制御機器、中央監視装置 

熱源供給：クリーンセンターから蒸気受給 

給排水 

衛生設備 

給水：受水槽、高架水槽方式 

排水：下水道放流 

その他 放送設備、監視設備、火災報知器設備、スプリンクラー設備、

屋内消火栓設備、屋外消火栓設備、非常用電源設備 
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③利用者数 

 市民スポーツの拠点として子どもから学生、高齢者、障害のある方まで幅広い世代の

市民に親しまれており、利用者数はコロナ禍を除き大きな変動はない。継続的に多くの

市民が利用している状況である。 
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Ⅱ-４ 施設の現状 

 

体育館には下記の機能が整備されている。利用時間は午前９時から午後９時 30 分ま

で。開館当時想定していた種目以外でも多様な目的で施設が利用されている。 

メインアリーナ

（１F） 

〇規模：競技フロアー1,730 ㎡、45m×37m（２分割、３分割 

の使用が可）ランニング走路 180m/周、選手控席 395 席、 

天井高 13.7m 

〇開館当時に想定していた種目、用途： 

バレーボール３面、バスケットボール２面、 

バドミントン 10 面、卓球、フットサル 

〇上記以外で使用している種目、用途： 

車いすバスケットボール、車いすバドミントン、ボッチャ、 

バウンドテニス、ドッヂビー、シッティングバレーボール、 

インディアカ、スカットボール、ミニテニス、剣道、 

相撲、太極拳、新体操、エアロビクス、ソシアルダンス、運動会、 

選挙開票場、パブリックビューイング 

〇設備：冷暖房設備、放送設備、得点表示装置、簡易ステージ 

サ ブ ア リ ー ナ

（２F） 

〇規模：競技フロアー847 ㎡、23×33m（２分割使用可）、 

天井高９m 

〇開館当時に想定していた種目、用途： 

バレーボール２面、バスケットボール１面、 

バドミントン４面、卓球、フットサル 

〇上記以外で使用している種目、用途： 

車いすバスケットボール、車いすバドミントン、ボッチャ、 

バウンドテニス、シッティングバレーボール、インディアカ、 

スカットボール、ミニテニス、ドッヂビー、剣道、太極拳、 

新体操、エアロビクス、ソシアルダンス、運動会 

〇設備：冷暖房設備、放送設備、簡易ステージ 

軽体操ダンス室 

（１F） 

〇規模：競技フロアー369 ㎡、15×23m（３分割の使用が可） 

〇開館当時に想定していた種目、用途：各種ダンス、 

体操・マット運動 

〇上記以外で使用している種目、用途： 

ソシアルダンス、フォークダンス、フラメンコ、エアロビクス、 

バレエ、新体操、選挙事務、選手・ボランティア・審判等控室 

〇設備：冷暖房設備、放送設備、鏡張り壁面、移動式鏡(５台) 

卓球室（１F） 〇規模：競技フロアー320 ㎡ 

〇開館当時に想定していた種目、用途：卓球 

〇上記以外で使用している種目、用途：選手控室（国体時） 

〇設備：卓球台８台、ラケット、ボールの貸出あり 
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トレーニング室

/体力測定室 

（１F） 

〇規模：トレーニング室 420 ㎡、体力測定室 94 ㎡ 

〇開館当時に想定していた種目、用途： 

トレーニング機器によるトレーニング、体力測定 

〇上記以外で使用している種目、用途： 

エアロビクスなどのオリジナルプログラム 

〇設備：有酸素系マシン各種（ランニングマシン、エアロバイク 

など）、筋力トレーニングマシン各種、マッサージチェア、 

その他器具（ストレッチマット、バランスボール、ストレッチ 

ポールなど） 

幼児室（１F） 〇規模：128 ㎡ 

〇開館当時に想定していた種目、用途：幼児室 

〇上記以外で使用している種目、用途：読み聞かせ 

〇設備：すべり台、ブロック、小トランポリン 

コミュニティラ

ウンジ 

（２F） 

〇規模：127 ㎡ 

〇開館当時に想定していた種目、用途：食堂 

〇上記以外で使用している種目、用途：自動販売機による軽食販 

売、飲食が可能な休憩スペース、親子スペース 

〇設備：テーブル、椅子 

大会議室（３F） 〇規模：133 ㎡、90 席分（２分割使用可） 

〇開館当時に想定していた種目、用途：会議、研修会、講習会 

〇上記以外で使用している種目、用途： 

選手・ゲスト・審判控室、軽運動 

〇設備：プロジェクター、スクリーンの貸出しあり 

視聴覚室（３F） 〇規模：101 ㎡、63 席 

〇開館当時に想定していた種目、用途：会議、研修会、講習会 

〇上記以外で使用している種目、用途： 

選手・ゲスト・審判控室、プレスルーム 

〇設備：プロジェクター、スクリーンの貸出しあり、放送設備 

和室研修室 

（３F） 

〇規模：101 ㎡、33 畳、（２分割使用可） 

〇開館当時に想定していた種目、用途：会議、研修会、講習会 

〇上記以外で使用している種目、用途： 

託児・選手・ゲスト・審判控室 

〇設備：なし 

洋室研修室 

（３F） 

〇規模：37 ㎡、18 席 

〇開館当時に想定していた種目、用途：会議、研修会、講習会 

〇上記以外で使用している種目、用途：選手・ゲスト・審判控室 

〇設備：なし 
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柔道場（４F） 〇規模：228 ㎡ （128 畳） 15×15m 

〇開館当時に想定していた種目、用途： 

柔道、剣道、空手、太極拳、気功、合気道、ヨガなど 

〇上記以外で使用している種目、用途：なし 

〇設備：柔道畳 128 畳、放送設備 

剣道場（４F） 〇規模：228 ㎡、15×15m 

〇開館当時に想定していた種目、用途： 

剣道、柔道、空手、太極拳、気功、ヨガなど 

〇上記以外で使用している種目、用途：ボッチャ 

〇設備：放送設備 

弓道場（４F） 〇規模：的場 102 ㎡（５人立） 

〇開館当時に想定していた種目、用途：弓道、アーチェリー 

〇上記以外で使用している種目、用途：なし 

〇設備：車椅子スロープ設置あり 
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Ⅱ-５ 課題 

 

オープンから 30 年以上が経過し施設の老朽化が進行しており、利用者の安全性、利

便性についても様々な課題点を抱えている。ヒアリングや現地調査、武蔵野市立体育施

設類型別施設整備計画（令和４（2022）年３月）で挙げられた主な課題点を下記にま

とめる。 

 

〇地下室等にある耐用年数を超えた設備機器の更新工事も十分には行えておらず、故障 

のリスクが高まっている。 

〇競技用のフローリングが建設当初から更新されておらず、床の割れ及び床下地の劣化 

が発生している。 

〇エレベーターは竣工当時のままであり、耐震性能が現行基準に比べ劣っている。また、 

ストレッチャーが利用できない大きさであるため、緊急搬送の際にエレベーターが使 

用できない。 

〇更衣室の洗面スペースは、手洗い器のみのため、ドライヤーの使用や化粧などがし難 

い。 

〇玄関ホールが暗い。また、受付が奥まっているため正面出入口から受付を判別し難い。 

〇館内案内表示が統一されておらずサインが不足している。また識別し難いサインが多 

い。 

〇デジタルサイネージが不足しており、利用状況や混雑状況がリアルタイムで発信でき 

ていない。 

〇主要な通路にも関わらず、車いす利用者に不便な開き戸となっている箇所がある。 

〇点字ブロック・階段手摺の設置がない等、バリアフリー化ができていない箇所がある。 

〇幼児室が設置されているが、専用の授乳室がない。また、おむつ交換スペースが少な 

い。 

〇多くの部屋で蛍光灯や水銀灯が使用されており、ＬＥＤ化（省エネルギー化）が必要 

な箇所がある。 

〇自動水栓等が付いている節水型衛生設備の設置が不十分である。 

〇倉庫・文書庫が不足し、廊下等に備品が置かれている。 

〇防火シャッターの危害防止装置が一部整備されていない。 

〇高窓用の開閉装置が劣化し、窓が開閉し難い。 
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前述の課題やその他の現状写真を下記に示す。 

 

〇竣工当時から使用しており耐用年数が過ぎている空調設備機器やダクト（地下１階） 

  

 

〇劣化している機械設備機器や配管、ダクト（地下１階） 
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〇ダクトや配管が密集しており、改修に時間を要すると想定される機械室（地下１階）

 

 

〇武蔵野市立第四中学校の機械設備が更新設備機器の手前に設置されており、 

改修に時間を要すると想定される機械室（地下１階）

 

〇薄暗く感じる玄関ホールと奥まった受付 

（１階） 

〇サインがなくエレベーターの位置がわか 

りにくい玄関ホール（１階） 

 

  

エレベーター 
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〇蛍光灯を使用している卓球場とトレーニ 

ング室の更衣室（１階） 

 

〇劣化している更衣室の洗面化粧台（１階） 

 

 

 

〇劣化しているメインアリーナの競技用 

フローリング（割れの発生）（１階） 

 

〇金物の剥離が見られる競技用フローリン

グの床下地（１階） 

 

〇劣化により色落ちし識別し難いサイン 

（２階） 

 

〇劣化しているメインアリーナ席（２階） 
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〇車椅子利用者に不便な開き扉（２階） 

 

 

〇廊下に仮置きされている備品（２階） 

〇劣化している廊下や弓道場の競技用 

フローリング（４階） 

 

 

〇劣化し使用できないパネルがある移動間 

仕切り壁（１階） 

〇劣化が見られる幼児室のシート（１階） 

 

 

〇ストレッチャーが利用できない大きさの 

エレベーター（エレベーター部分） 
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〇手摺が片側のみの階段（各階） 

 

 

 

〇窓の開閉装置が劣化し開閉し難い高窓

（各階一部） 

〇漏水等による天井のシミ（各階一部） 

 

 

〇和式仕様のトイレ（各階一部） 
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Ⅱ-６ 主な保全整備履歴 

 

 工事名 整備内容 

平成 23（2011）年度 武蔵野総合体育館東京国

体競技施設整備に伴う空

調設備設置工事 

メインアリーナの空調設備を

置換空調に改修 

平成 28（2016） 

～29（2017）年度 

武蔵野総合体育館アリー

ナ特定天井等改修工事 

メインアリーナ、サブアリー

ナの天井の耐震化。LED 照

明への交換 

平成 28（2016） 

～29（2017）年度 

武蔵野総合体育館メイン

アリーナ屋上防水改修工

事 

メインアリーナ屋根の防水改

修 

令和元（2019）年度 武蔵野総合体育館ボイラ

ー系統還水槽更新工事 

地下１階機械室に設置してい

る還水槽４台更新 

令和元（2019）年度 武蔵野総合体育館３階系

統空調機更新工事 

３階系統空調室内機 12 台、

室外機９台更新 

令和元（2019）年度 武蔵野総合体育館吸収式

冷凍機更新工事 

地下１階機械室に設置してい

る吸収式冷凍機更新 

令和３（2021） 

～４（2022）年度 

武蔵野総合体育館外壁等

改修工事 

外壁、屋上防水、外部鉄部な

どの改修 

 

劣化状況に応じて改修工事を適宜行っているが、部分的な実施のため、一部の配管

や機器は更新されていないなど、新旧機器が混在している状況である。 

長期休館を行い全面的な保全整備改修を行うことが望まれる。 
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Ⅲ. 大規模改修の基本的な考え方 

 

Ⅲ-１ 計画対象範囲 

今回の改修工事の対象範囲は、武蔵野総合体育館とする。 

 

 
計画対象範囲図 
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Ⅲ-２ 基本方針 

 

１ 『 劣化保全整備 』 

耐用年数を超過した機器が多く、空調機が故障している部屋もある。今回の改

修で、建築当初の性能・機能を維持できるよう基本的な性能まで戻す整備を行う。

また、競技用フローリングの改修や重要設備機器の更新など、一定期間の休館を

要する工事は最優先で行い、リニューアル後は継続的な市民サービスを提供でき

る計画とする。 

 

２ 『 改良保全整備 』 

開館当時には無かった社会的要求の変化等に対応するための施設の機能向上

を行うことが求められている。誰もが利用しやすい施設とするためのバリアフリ

ー化は必須の課題となっており、また、武蔵野市環境配慮指針にあるように建設

時の環境配慮も重要であり、これらの課題に積極的に取り組む改修計画とする。 

 

３ 『 機能維持・向上工事 』 

大規模改修であることから、リニューアル後にはより使いやすい施設にしてい

く視点も重要である。明るくわかりやすい玄関ホールや新たなサインの設置、中

央通り沿いの外構整備など関連する工事のパッケージ化をすることで効率化を

図る。 

 

大規模改修

劣化保全整備

改良保全整備

機能維持・向上工事

・競技用フローリングの保全 
・機械設備の保全 
・電気設備の保全 

・昇降機設備の更新 
・サインのリニューアルと内装改修 
・外構改修 

・バリアフリー化の推進 
（２階コミュニティデッキ出入口の自動ドア化 等） 

・更衣室・トイレのアメニティ向上 
・環境への配慮 

・安全性の向上（防火シャッターの危害防止装置 等） 
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Ⅳ. 改修内容について 

 

Ⅳ-１ 『劣化保全整備』の改修内容 

 

①競技用フローリングの保全 

メインアリーナ、サブアリーナをはじめ、

ダンス室、卓球場、柔剣道場の競技用フロー

リングには、へこみ、キズ、割れが非常に多

く見られる。バレーボールやフットサル等

で床にすべり込んだ際のささくれ事故を未

然に防ぐためにも更新が必要である。 

両アリーナとも床サンディング（床研磨＋

塗装）は実施したが、床の割れは依然発生し

ており、更新時期を迎えている。床材は競技

者が直接触れるため、競技に大きく影響す

るものであることから、一部劣化が見られ

る床下地材も含めた更新を行う。 

 

床の耐用年数と更新時期の関係図 

出典：INDOOR SPORTS FLOOR p.49 

著者：公益財団法人 日本体育施設協会 屋内施設フロアー部会 

  

床下地取替は 
20 年が目安 

改修後の競技用フローリングイメージ 
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②機械設備の保全 

各種設備機器の多くは開館当時より使用されており、故障等の懸念があることから、

耐用年数を超えた機器は更新が必要である。 

特に更新に長期休館を伴う機器類は、今回の改修において必ず更新する必要がある。 

 

〇空調換気設備 

・熱源機器の更新は長期休館を要するため、全面更新する。 

・空調設備は、耐用年数を超えた機器や更新に長期休館を伴う機器の更新を行う。 

・空調配管は更新時期を迎えており、水漏れによるリスクを考慮し、全面的な更新と

する。 

・ダクト類は、劣化は軽微であることから原則清掃のみとし、継続利用する。 

・機器更新に伴い、自動制御設備の更新を行う。 

〇給排水衛生設備 

・給水・給湯・排水・通気配管は、耐用年数を超えており劣化が懸念されることから、 

全面的に更新を行う。 

・ポンプ類は、竣工当時より使用している機器の更新を行う。 

・洗面器や便器などは、配管工事に伴い更新が必要となるが、武蔵野市環境配慮指針 

に基づき節水型便器・水栓を採用する。 

〇ガス設備 

・上記空調設備更新に伴い、ガス配管を更新する。 

 

  
腐食や老朽化が進む空調設備の状況 

 

  

耐用年数を超え 

腐食した空調機器 竣工当時のポンプ設備 
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③電気設備の保全 

機械設備同様に、各種設備機器の多くは開館当時より使用されており、故障時に部品

調達の困難な機器が多数ある。電気設備は、建物の機能維持に関わる重要設備であるこ

とから、全面的に更新し、システムの信頼性を確保する必要がある。 

 

〇受変電設備 非常用発電設備 

電気設備の要である受変電設備や非常用発電設備などは、建物の機能維持に関わる重

要設備であることから、全面的に更新を行う。 

〇防災設備 

非常照明、誘導灯、非常放送及び自動火災報知設備などの防災設備は、人命に関わる

重要設備であることから、全面的に更新を行う。 

〇照明設備 

まだ多くの部屋で蛍光灯や水銀灯が使われている。玄関ホールも蛍光灯による間接照

明があり暗い印象がある。武蔵野市環境配慮指針に基づき、全面的に LED 照明機器へ

の更新を行うとともに、照度を見直し明るい室内空間に改修する。 

〇競技施設特有の表示設備 

サブアリーナの得点表示や柔剣道場の競技表

示、弓道場の的中表示盤などは竣工当時のもの

が多く、使用されていない設備もある。これら表

示設備については、使用状況を確認し必要に応

じ最新の機器への更新を行う。 

 

 

  
老朽化が進む電気設備の状況 

  

竣工当時の 
非常用発電機 

竣工当時の 
受変電設備 

サブアリーナの得点表示板 
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Ⅳ-２ 『改良保全整備』の改修内容 

 

①バリアフリー化の推進 

開館当時から誘導床材や車椅子対応トイレを設けるなど、障害者にも配慮した建物で

はあったが、この間の障害者スポーツの普及などを考慮した改修を設計段階で検討して

いく。 

東京都福祉のまちづくり条例への適合化に加え、誰もが利用しやすい施設とするため、

ユニバーサルデザインを取り入れ、さらなるバリアフリー化を推進する。 

 

〇２階コミュニティデッキ出入口の自動ドア化 

エレベーターは南側にありメインアリーナ側の上下階移動の際、車椅子利用者は２階

コミュニティデッキを通って移動することから、２階コミュニティデッキ出入口は自動

ドアに改修し利便性を高める。 

 

〇ユニバーサルデザインの取り組み 

年齢や性別、一人ひとりの個性に関わらず誰もが利用しやすいよう、障害者スポーツ

を推進していくうえで、バリアフリー化に留まらず多様なユニバーサルデザインの取り

入れを検討する。下記に例を示す。 

・ 親子観覧席や車椅子観覧席の増設 

・ 床面と壁のコントラスト（弱視者対応） 

・ 利用頻度の高い扉を引き戸に改修 

  

床の塗装による誘導サイン、色のコントラストを用いたサイン（階段の出入口）の事例 
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②更衣室・トイレのアメニティ向上 

更衣室やトイレは各競技室に付随するように設置されているが、一方で各更衣室の

広さが十分に確保できていない状況である。一人当たりに必要な空間を広く確保する

ことが求められ、ニーズに合わせた間仕切り壁の位置変更が必要である。また、単な

る更衣の場ではなくリフレッシュできる場として、明るく健康的なアメニティ空間へ

の改修が求められている。 

 

〇１階の更衣室・トイレの集約化 

１階は南北２か所の更衣室及びトイレを１か所に集約配置し、使いやすい間仕切り

壁の位置変更をし、利用者１人当たりの空間を広げる。また、新たに優先更衣室や多

目的トイレを拡充する。 

 

〇明るく快適な更衣室・トイレへの改修 

１階から４階までの更衣室及びトイレの内装改修を行い、アメニティ向上を図る。ま

た、子ども専用トイレや授乳室を設置する。 

 

明るいトイレの参考事例 

 

明るい更衣室の参考事例（神奈川県立体育センター） 
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③環境への配慮 

地球を取り巻く環境は開館当時から大きく変化しており、武蔵野市公共施設の環境

配慮指針を踏まえ、環境配慮技術を積極的に採用し、環境負荷低減に寄与する改修が

求められている。 

 

〇再生可能エネルギーの利用 

クリーンセンターからのバイオマスエネルギー供給（蒸気、電気）を活用した設備

方針を継続する。 

 

〇空調設備の省エネルギー化 

耐用年数を過ぎている空調機器は高効率機器を採用する。また更新に伴い、自動制

御設備においても新しい省エネ制御技術である CO2 制御、インバーター制御※１を導

入することにより、現状より環境性能の向上を図る。 

 

〇照明設備の省エネルギー化 

照明器具更新では、LED 照明を採用する

とともに、トイレ等は人感センサーを採用

し、省エネルギー化を図る。 

 

※１：ポンプ、ファンなど、モーターの回転数

を需要に応じて変動させることにより消費電力

の削減を図る制御 

 

 

  
 エネルギー供給の模式図 

クリーンセンター 
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④安全性の向上 

開館当時から現在に至るまでにより高い安全性能が建物に求められるようになった

ことも踏まえ、市民が安心して利用できるよう建築や設備の安全性能を向上させる。 

 

〇防火シャッターの危害防止装置の設置 

防火シャッターの危害防止装置は、防火シャッターにより挟まれる事故を防ぐため法

令により平成 17（2005）年から設置が義務付けられている。当施設でも適宜設置し

ているが、未設置の箇所もあるため、今回の大規模改修で危害防止装置を設置する。 

 

〇自動ドアの挟み込み防止柵の設置 

自動ドアが開く際に戸袋付近にいると、動

くドアの衝撃や袖壁側に挟まれ、身体が引き

込まれる事故につながるおそれがある。子ど

もも利用する施設であることから、今回の大

規模改修では自動ドアに防護柵を設置する。 

 

 

 

 

〇階段手摺・注意喚起床材の設置 

利用者には高齢者も多く、階段でのつまづ

き防止策が求められる。現状の階段は片方し

か手摺がなく、段差の注意喚起表示も設置さ

れていない。高齢者がストレスなく利用でき

るよう、手摺増設や誘導床材の設置を行い、

安全性を向上させる。 

 

  

高齢者に優しい階段の事例 

自動ドア用防護柵事例 
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Ⅳ-３ 『機能維持・向上工事』の改修内容 

 

①昇降機設備の更新 

既存のエレベーターは、月次メンテナンス等で安全性を確保しながら維持管理してい

る状況である。 

また、現在の寸法（間口 1.6m×奥行 1.5m）では、救急隊のストレッチャーが入

らないため、４階柔剣道場からの緊急搬送が困難であり、利用者の安全の確保に課題

がある。 

 

〇現行法規への適合 

大地震時の昇降機の被害事例や事故を受けて、昇降機の安全性を強化した法改正が

なされている。今回の休館期間にエレベーターを全面更新し安全性を高める。 

 

〇ストレッチャー対応のエレベーターへの改修 

昇降路は変更せず、ストレッチャーが入ることの

できる寸法（間口 1.05m、奥行き 2.0m）に交換す

る。 

 

  

ストレッチャーに対応した 
エレベーターの参考事例 
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②サインのリニューアルと内装改修 

玄関ホールは、長年の間に様々な表示サインが追加され、また、開館当時にはなか

った予約システム端末や券売機、駐車場料金精算機があとから設置されたことで、は

じめて訪れた利用者にとってはわかりにくい空間となっている。 

また、中央通り側の出入口から受付カウンターの視認性が悪く、サインの再配置や

統一したインテリア計画、受付を正面玄関側に出す配置等をすることにより、利用者

にとってわかりやすい玄関ホールへと改修する必要がある。 

 

〇誘導サインや大きなピクトサイン 

柱の陰などわかりにくい箇所には誘

導サインを設置する。また、トイレやエ

レベーターなどは、一目でわかる大きさ

のピクトサインにするなど、誰もがわか

りやすい空間に改修する。 

 

 

 

〇明るくわかりやすい受付 

現在の受付の位置が出入口から奥まっているので、受付の位置を正面玄関側に拡張し、

館内に入った時にわかりやすいよう計画する。また、蛍光灯を LED 照明に更新し、明

るい受付に改修する。 

 

〇野外活動センター事務所の移設 

現在３階にある野外活動センターを市民がアクセスしやすい２階へ移設する。コミ

ュニティラウンジと隣接させることで、市民が気軽に訪れることのできる施設に更新

する。合わせて中３階にも、自動販売機の設置や椅子やテーブルを置くことで、体育

施設を訪れる市民同士の交流が生まれるスペースとなるよう改修する。 

 

  

大きなピクトサインの例 
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１階受付のイメージ図 

 

 

野外活動センター事務所とコミュニティラウンジのイメージ図 
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③外構改修 

中央通り側の樹木は、定期的な手入れをしているものの、植樹から時間が経ち大きく

成長している。中央通りからは武蔵野総合体育館が見えづらい状態となっているため、

視認性の高い武蔵野総合体育館の顔づくりが必要である。 

 

〇開かれた体育館としての外構 

樹木が密集している箇所は間伐を行い、２階コミュニティデッキへ繋がる階段周辺は

舗装を広げ、武蔵野総合体育館を訪れる市民が建物を認識でき、来館しやすい明るい外

構計画とする。 

 

 

総合体育館正面イメージ図 
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Ⅳ-４ 各諸室の改修内容 

基本方針を踏まえた各諸室の改修内容を下記に示す。 

 

 

１階 改修概要 
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１階 事務エリア、更衣室・トイレ周辺の改修イメージ 
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２階 改修概要 
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２階コミュニティラウンジ、野外活動センター周辺の改修イメージ 
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３階 改修概要 

 
４階 改修概要  
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Ⅴ. 今後のスケジュール 

 

Ⅴ-１ 設計及び工事スケジュール 

本計画案作成後、基本計画策定を行い、令和６（2024）年度から令和７（2025）

年度まで基本設計及び実施設計を行う。着工は令和８（2026）年度、竣工は令和 10

（2028）年度を予定している。 

 

Ⅴ-２ 全館休館期間 

全館休館期間は、令和８（2026）年度から令和 10（2028）年度までの 16 か月

間を予定している。 

 
想定スケジュール 

 

Ⅴ-３ 概算工事費 

令和５（2023）年時点の概算工事費 約 54.4 億円（※１） 

ただし、業務委託費や備品類及び工事期間中の運営に関する費用は含んでいない。ま

た、物価上昇等で概算費用の変更が生じる可能性もあり、基本設計や実施設計時に改

めて精査を行う。       ※１：建築工事は㎡単価より算出、設備工事は積み上げにより算出 
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Ⅵ. 計画上の留意点について 

 

Ⅵ-１ 計画上の留意点 

本施設の大規模改修にあたっての特殊要因、留意点について整理した。 

 

①改修工事に伴う武蔵野温水プール、市立第四中学校温水プール、陸上競技場への影響 

体育館地下の機械室には、武蔵野温水

プールや市立第四中学校温水プールのた

めの機械設備、電気設備も設置されてお

り、体育館設備と同様に耐用年数を超え

ている。また、陸上競技場への温水も供給

している。体育館休館に伴い、上記施設へ

の温水供給が一定期間停止することが想

定されるため、各施設関係者と調整が必

要である。 

蒸気配管ルート図      

 

②事務受付機能の継続 

総合体育館の運営を受託する公益財団法人武蔵野文化生涯学習事業団は、工事期間中

も稼働可能な施設（市営プール、陸上競技場、軟式野球場、庭球場、緑町スポーツ広場、

ストリートスポーツ広場、中央公園スポーツ広場）の受付業務やスポーツ教室の開催、

本部運営業務などこれまでと同様の業務を行う。また、改修工事期間中も市民がスポー

ツを実施する機会を創出するため、スポーツ教室等については市内の小中学校やコミュ

ニティセンターなどを活用した事業運営を行うため、仮設の受付窓口及び職員事務所に

ついては体育館敷地内等に設置することが望ましい。 

 

③市道 17 号線無電柱化事業との調整 

当敷地の前面道路である市道 17 号線については無電柱化事業を検討中であること

から、施工計画においては、本計画の工事車両と無電柱化工事が干渉しないようスケ

ジュール調整が必要である。 

 

④災害時の役割について 

武蔵野市地域防災計画に位置付けられている災害時の総合体育館の緊急物資輸送拠

点やボランティア宿泊施設として位置づけは、今回の大規模改修後も変更はない。現

在想定されている災害時の役割を果たせるよう、保全改修工事においても可能な範囲

での改修を行うことが必要である。  
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Ⅶ. 意見聴取（パブリックコメント）の実施と市の対応方針 

 

Ⅶ-１ 意見聴取（パブリックコメント）の実施概要 

①募集期間 

 令和５（2023）年 12 月 15 日（金）から、令和６（2024）年１月４日（木）

まで 

②提出方法 

 郵送・電子メール・ファクス・意見提出フォームまたは直接持参 

③実施結果 

 51 名から計 122 件の意見提出（一部内容により１通のご意見を項目ごとへ分類し

ている） 

 
Ⅶ-２ 意見内容と市の対応方針 

 

No 対象箇所 ご意見 

※個人情報を除き、原則原文のま

ま記載（誤字等と見受けられるも

のは一部修正） 

市の対応方針 

大項目 小項目 

1 Ⅰ. 基本計

画策定に至

る背景と位

置づけ 

Ⅰ-１ 計画

策定の背

景・目的 

【Ⅰ－１ 計画策定の背景・目

的】、 

【Ⅱ－１ 武蔵野総合体育館の周

辺環境】 

 

第二期武蔵野市スポーツ推進計画

中の武蔵野市立体育施設類型別施

設整備計画にあるとおり、総合体

育館周辺はスポーツ施設の集積地

であり、中心にある総合体育館は

施設間を有機的につなげる役割を

持っています。特に、併設する陸

上競技場や温水プールと一体的な

利用ができることは、本市のスポ

ーツ施策におけるメリットとも言

えます。30 年以上前の建設当時

に、「障害者の利用」、「幼児から高

齢者まで」、「屋内と屋外を利用で

ご意見を基に、

基本計画「Ⅰ－

１ 計画策定の

背景・目的」を

修正いたしまし

た。 
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きる」、「野外活動・野外スポーツ

の振興」等々考え、近隣自治体の

中でも高水準なスポーツ施設を構

想し、市域に分散せず集約して整

備し、さらに今日まで維持してき

たことによって、現在、様々な恩

恵を受けています。 

物価高騰などによる工事単価の増

など、引き続き厳しい状況ではあ

りますが、スポーツは、子育て、

教育、障害者・高齢者福祉、交

流、観光、まちづくり、環境…他

分野へ波及効果をもたらすことが

できます。今回の大規模改修は単

なる保全工事という位置づけだけ

ではなく、20 年、30 年後の市民

にも愛され親しまれる市民施設と

なるよう、どのように改修するか

が肝要です。 

 さらに、メインアリーナは本市

公共施設の中でもフラットでかつ

最も広い空間を有しており、災害

時には総合体育館が物資輸送拠点

及びボランティア宿泊施設等とな

ることや、新型コロナウイルス感

染症発生当時にワクチン接種会場

になったことからも、総合体育館

は市政運営において重要な施設の

一つと言えます。 

スポーツの価値観の多様化、スポ

ーツ施設の役割や可能性の広がり

に関する記載や、本市における総

合体育館の意義について追記して

いただきたい。 
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2 Ⅱ. 武蔵野

総合体育館

の概要、現

状と課題 

Ⅱ-３ 施設

概要 

【Ⅱ－３ 施設概要 ③利用者

数】 

【Ⅱ－４ 施設の現状】 

 

利用者数や種目、用途だけでは伝

えきれていない利用状況として、

練習や市民大会の実施といった

日々の市民スポーツの場であるこ

とに加えて、スポーツ祭東京

2013（国民体育大会）、日本初の

ボッチャ世界大会、ＲＷＣ

2019™チームキャンプ、海外選

手の強化合宿等々の全国的・国際

的なスポーツイベントの開催が挙

げられます。市民にとって親しみ

ある施設が市民と世界との交流結

節点になり、スポーツを通して、

国籍、言語、国境、宗教、人種な

どを超えて交流を育んでいること

も大切な観点です。 

また、子どもや高齢者、障害者な

ど、移動が困難な方にとって、総

合体育館のように身近な場所でス

ポーツを体感できる機会、アスリ

ートと触れ合うことができる機

会、観る機会はとても貴重であり

有意義です。 

高い水準の施設だからこそ、全国

的・国際的なイベントが誘致で

き、誘致したことによって生み出

される付加価値を市民へ還元でき

ることも市民施設の役割です。 

ご意見を基に、

基本計画「Ⅰ－

１ 計画策定の

背景・目的」を

修正いたしまし

た。 
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3 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

メインアリーナ：フローリング更

新に際し、バドミントンコートを

１２面にして欲しい。現在の１０

面を 3 分の１や 2 分の１で借りた

場合、半端に使えないコートがで

き、利用料に対し不公平を感じて

いる。 

得点盤がコート上にあり、シャト

ルが当たるので位置を変更してほ

しい。 

バドミントンコ

ートについて

は、現状は

1/3 で２面、

1/2 で４面、

2/3 で６面、

全面で 10 面で

す。コートの配

置、また得点盤

の位置に関しま

しては、利用者

の安全を考慮し

たうえでご意見

を踏まえ設計段

階で検討してま

いります。 

4 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

メインとサブアリーナの仕切りネ

ット：どちらも端がきちんと閉ま

りきらないので、隣を使用してい

る球技団体のボールがバドミント

ンコート内に侵入し大変危険。 

またサブアリーナのネットは、下

が余っていて床に広がっているた

め、コート後方に下がった時、ネ

ットに乗って足を滑らせて転倒す

るバドミントンプレイヤーもいて

危険を感じている。 

仕切りの素材や形状など検討して

ほしい。 

仕切りの素材や

形状に関して、

ご意見を踏まえ

設計段階で検討

してまいりま

す。 

5 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

メインアリーナ観覧席：観覧席上

部の空間を利用し、３階からの入

り口を設け、既存の座席の頭上に

新たな座席を増設してほしい。新

しい座席にはドリンクホルダーを

設置してほしい。 

また、アリーナに通じる階段が現

選手控席の上部

増設、階段につ

いて、本工事は

保全改修のため

ご要望に応える

ことは難しいと

考えています
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在真ん中に一つだけだが、両サイ

ドなどに増設し、観客席とアリー

ナの行き来をしやすくしてほし

い。 

が、今後の施設

整備に関するご

意見として承り

ます。 

また、ドリンク

ホルダーの設置

については、必

要な座席数を考

慮しつつ、ご意

見を踏まえ設計

段階で検討して

まいります。 

6 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

４階剣道場の床を今のツルツル光

り滑らないニスを塗った床から、

剣道場本来のニスを塗らなくて滑

る床にしてもらいたい。今のまま

だとアキレス腱を痛めるものも出

てくると思われるのでこの機会に

交換してもらいたい。 

ご意見を踏まえ

剣道利用時の安

全性に配慮した

改修計画を進め

てまいります。 

7 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

施設の現状(剣道場４F)についての

要望になります。 

長年に渡り、武蔵野市民体育館を

使用させて頂き、また施設職員の

皆様には大変お世話になりまして

ありがとうございます。 

このたび大規模改修工事が計画さ

れる予定との事で、剣道場の床に

ついて一意見をお聴き頂きたいと

思いました。 

実は現在の市民体育館４F 剣道場

はニスが全面的に綺麗に施され、

剣道場だけでなく、多目的に応用

出来る広いスペースになっていま

す。 

もちろんこれは十分承知しており

ますが、剣道の稽古や試合には床

No.６をご参照

ください。 
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の状態の影響が大きく、足の指が

引っ掛かりの怪我や滑っての転

倒、危険な事も実際に起きており

ます。 

ご指導にあたって下さる先生方、

先輩方も注意しながら稽古されて

いる現状です。 

今回、僭越ながらお願い申し上げ

たい事は、この先の未来に長く老

若男女が安心して稽古出来るよう

な、剣道に適した床を持つ剣道専

門のスペースの確保と設置を何卒

よろしくお願い申し上げます。 

8 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

各諸室の改修内容に剣道場のフロ

ーリングの更新が予定されていま

すが、剣道に適した床に改修お願

いいたします。 

体育館がオープンした当初は剣道

の基本動作スリ足がとてもしやす

い床だったそうですが、他の競技

で使用している団体から滑りやす

いとのクレームがあり、オープン

後に床が滑りにくいように塗装が

施されたと聞いております。 

これまでも毎年行われている事業

団との懇談会で床の改修をお願い

しておりましたが、今回の大規模

改修を機会に床の改修をお願いい

たします。 

現状では子供達に剣道の基本動作

であるスリ足を指導する際に上手

く足を滑らせる事が出来ず、どう

しても床から足を離しての動作に

なり、剣道の 1 番の基本動作であ

るスリ足の指導がし難くなってお

ります。また、踏み込んで打ち込

No.６をご参照

ください。 
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んだ後、打突の勢いのまま前進す

る際に足を滑らす事が出来ず、急

な制動がかかり足の指を痛めてし

まう事例も出ております。 

オープン当初の様な床に戻して欲

しい事が希望ですが、他の競技で

の使用もありオープン当初の様な

仕様は難しいのであれば、現状の

塗装を見直しもう少し足を滑らせ

ることが出来るような床に改修お

願いいたします。 

9 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

４階剣道場について。フローリン

グの改修の際、現在は剣道に適さ

ない非常に滑りにくい床になって

います。他の施設（第四中学校の

武道場や外部の剣道場など）と比

べても動いていてケガにつながり

やすいと感じます。 

他の競技にも使われているためと

思いますが、剣道場は剣道に一番

適していてほしいと思います。ご

検討くださいますようお願い申し

上げます。 

No.６をご参照

ください。 

10 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

4 階剣道場の床について、現在は

ニスが塗られていて剣道には適し

ておりません。改修を要望しま

す。 

No.６をご参照

ください。 

11 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

毎週、４階剣道場を使用させても

らって剣道の稽古をしています。

現在の剣道場の床は固く、加えて

ニスがしっかり塗ってあるため、

足が引っかかって危険だと感じて

います。転倒したり、肉離れや指

を巻き込まれての骨折の原因とな

っています。特に湿気の多い季節

No.６をご参照

ください。 
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は顕著あるため、剣道に相応しい

床への改修をお願い致します。 

12 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

剣道場の床を柔らかい素材にして

頂きたいです。 

No.６をご参照

ください。 

13 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

4 階の剣道場の床を稽古の際に支

障が無いようにしてください。 

No.６をご参照

ください。 

14 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

色々とお世話になり、誠にありが

とうございます。 

私は、剣道を武蔵野剣道連盟の合

同稽古や仲間でつくった稽古会

で、総合体育館４階の剣道場で稽

古をさせていただいてます。本剣

道場ができた当時の床は、剣道の

すり足、足さばき等がスムーズ

（床を滑るよう）にできました。

しかし、ある時、床にワックスが

塗られ、すり足等を行うと足裏が

床にくっつき、ストッパーがかか

る感じで前のめりに倒れそうにな

ります。本剣道場は、大人だけで

なく子供使います。床の仕上げ

が、前記のように非常に危ない状

態になっています。是非、本剣道

場ができた当時の床にしていただ

きたく、よろしくお願い申し上げ

ます。 

No.６をご参照

ください。 
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15 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

Ⅳ－4）4 階柔剣道場の床について 

フローリングの更新を行うとあり

ますが、現在の剣道場の床はワッ

クスを塗られており剣道をするに

はとても危険な床（滑らなさすぎ

てつまずく、足をひねる、爪が剥

がれる）なので、是非剣道場の床

は素足で安心安全に剣道ができる

床に直していただきたいです。 

No.６をご参照

ください。 

16 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

４階弓道場についての要望です。 

1、冷房暖房吹き出し、床暖房、扇

風機天井角等、防寒用シートの設

置 

昨今の気象事情が年々厳しくなっ

ており、暑さ、寒さ対策が必須で

す。現在は扇風機、電気ストーブ

の対応となっておりますが健康的

な練習に至っていない状況です。

また、冬季はビニールカーテン対

応としていますがこちらもビニー

ルの経年劣化が進んでいます。現

在のカーテン式は、強風時におも

りがあおられて危険を感じる時も

あるという現状です。剣道場同様

な冷暖房吹き出しの設置、他道場

のような床暖房、扇風機の天井付

近設置をお願いします。 

また、冬季のビニールシートの交

換設置(おもりを使わないもの希

望)、併せて電気の容量変更（アン

ペア数の増加）を要望します。床

暖房（例：東京武道館、駒沢公園

弓道場）、冷房吹き出し（例：府中

総合体育館弓道場） 

2、道場内、矢道の照明を LED に

交換 

弓道場の冷暖房

設備や照明設備

等について、利

用者の利便性、

快適性を考慮

し、施設の運用

面も含めて、ご

意見を踏まえ設

計段階で検討し

てまいります。 
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日が落ちてからの練習、悪天候

時、矢道の照明が故障しても取り

替えが出来ません。道場内、廊下

含めて暗いため、LED への交換を

要望します。 

3、廊下側看的の得点掲示アクリル

板の入れ替え 

現状亀裂が入っており、危険な状

態です。また取り外しが出来ない

ため掃除が出来ず射場が見えにく

く、機能していない状況です。交

換を要望します。 

4、矢道廊下側に設置されている金

網の改修 

枯れ葉などゴミが溜まって掃除が

出来ません。矢などが乗った際に

上に乗れないため、破損の恐れも

あります。 

5、外側看的室の入り口の段差の改

修 

段差が高く、過去にけがをした事

例もあり、危険です。 

6、外側看的室の雨天時の浸水の防

止 

雨天時には看的室の床が水浸しと

なります。何度か改修を要望して

いますが、改修時に防水を強化す

るなど浸水防止対策を要望しま

す。 

7、外側通路に水場（蛇口付のシン

クなど） 

現在水栓のみですが、散水用の他

にシンク付き水栓を要望します。 
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17 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

「劣化保全整備」について、大勢

の人が参集している際に大地震が

発生しても対応できるよう、非常

用発電設備、非常照明等の設備を

充実させて欲しい。近隣から、避

難者が総合体育館に集まってくる

事も、容易に想像できる。 

No.79 をご参

照ください。 

18 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-１ 『劣

化保全整

備』の改修

内容 

ダンス室は、裸足で踊っても安全

なフローリング希望。鏡を全室設

置。三分の一ごとに区切って利用

は今まで通りにして欲しい。 

１階軽体操・ダ

ンス室の床はダ

ンス利用時の安

全を考慮した設

計を進めてまい

ります。 

また、現状中央

の部屋は可動壁

のため鏡が無く

移動鏡で運用し

ている状況です

が、鏡設置に関

してはご意見を

踏まえ設計段階

で検討していき

ます。 

19 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-２ 『改

良保全整

備』の改修

内容 

≪トイレ≫ 

全体的に古いという印象は拭えな

い。数が足りていないことも問題

と考える。 

基本計画「Ⅳ

２『改良保全整

備』の改修内容 

②更衣室・トイ

レのアメニティ

向上」に記載さ

れている方針を

基に、ご意見を

踏まえ、設計段

階で検討してま

いります。 
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20 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-２ 『改

良保全整

備』の改修

内容 

2 階メインアリーナ側フロア：大

会利用の際、観覧席分の人数が利

用するにはトイレの数が少なすぎ

る（現在女子トイレは２つ）ま

た、観覧席を選手が利用すること

もあるので、２階にもメインアリ

ーナ用更衣室を新規に設けてほし

い。 

No.19 をご参

照ください。 

21 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-２ 『改

良保全整

備』の改修

内容 

p.24 Ⅳ-２『改良保全整備』の改

修内容 ②更衣室・トイレのアメニ

ティ向上 について。 

多目的トイレには、成人が横にな

っておむつ交換ができるベッドの

設置をお願いします。 

No.19 をご参

照ください。 

22 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-２ 『改

良保全整

備』の改修

内容 

p.24 Ⅳ-２『改良保全整備』の改

修内容 ②更衣室・トイレのアメニ

ティ向上 について。 

授乳室だけでなく、おむつ替えス

ペースの増設もお願いします。お

むつ替えスペースが多目的室トイ

レにしかないと、使用中でおむつ

交換が間に合わなかったり、逆に

汚れなどでおむつ替えに時間がか

かる場合、多目的トイレしか使え

ない方に迷惑をかけてしまう可能

性があります。 

No.19 をご参

照ください。 

23 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-２ 『改

良保全整

備』の改修

内容 

「Ⅳ-2 ②更衣室・トイレのアメニ

ティ向上」について 

ロッカーを大きいものに変えて欲

しい。 

1 つずつのスペースがもう少し広

いと厚手の上着も楽にしまえるの

で助かる。 

No.19 をご参

照ください。 
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24 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-２ 『改

良保全整

備』の改修

内容 

p.24 Ⅳ-２『改良保全整備』の改

修内容 ②更衣室・トイレのアメニ

ティ向上 について。 

使用後のおむつ(乳幼児・成人とも)

や尿漏れパッドを捨てられるよう

に、すべてのトイレに専用ゴミ箱

を設置してください。武蔵野市は

使用後のおむつは無料で回収して

いることを考えると、市内公共施

設で捨てられない理由はないよう

に思います。 

現状、設置して

いる箇所もあり

ますが、運用面

も含め、ご意見

を踏まえ設計段

階で検討してま

いります。 

25 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-２ 『改

良保全整

備』の改修

内容 

Ⅳ-２ 『改良保全整備』の改修内

容 

バリアフリー化の推進…施設の開

設当初から大きく変化している現

在の社会情勢下では、障害者含め

老若男女誰しもが利用しやすい施

設とするためのユニバーサルデザ

インによるバリアフリー化が必須

と考える。自動ドアや引き戸、弱

視者対応のデザインなど誰もが訪

れて活き活きと施設を活用できる

ようになることを願っています。 

基本計画「Ⅳ

２『改良保全整

備』の改修内容 

①バリアフリー

化の推進」に記

載されている方

針を基に、ご意

見を踏まえ、設

計段階で検討し

てまいります。 

26 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-２ 『改

良保全整

備』の改修

内容 

「改良保全整備」について、特に

水回りの老朽化や、ユニバーサル

デザインへの取り組みの遅れを感

じる。改修にあたり、犯罪(特に性

犯罪)防止の視点からの検討も必要

だと思う。 

No.19、

No.25 をご参

照ください。 

27 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-２ 『改

良保全整

備』の改修

内容 

p.23 Ⅳ-２『改良保全整備』の改

修内容 ①バリアフリー化の推進 

について。 

車いすでは問題ない段差でも、歩

行器や高齢者手押し車等を使用す

る際に車輪がつかえてしまうこと

がある。特にタイル状に切り分け

No.25 をご参

照ください。 
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られている、表面が滑らかになっ

ていない石を敷き詰めたような床

面は、つかえた際につんのめって

転びそうになり大変危険です。床

材を選ぶ際には車いす基準よりも

更に段差の少ない床材の選定をお

願いします。 

28 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-２ 『改

良保全整

備』の改修

内容 

平成元年の竣工ということで、や

はり第一にバリアフリーの面での

使い勝手の悪さは改善が絶対必要

だと思います。EV に関しても同様

です。 

No.25 をご参

照ください。 

29 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-２ 『改

良保全整

備』の改修

内容 

Ⅳ-２ 『改良保全整備』の改修内

容  

①バリアフリー化の推進  

→こちらは、誰もが利用しやすい

ようにぜひ力を入れてほしい。 

No.25 をご参

照ください。 

30 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-２ 『改

良保全整

備』の改修

内容 

p.23 Ⅳ-２『改良保全整備』の改

修内容 ①バリアフリー化の推進 

について。 

発達障害や自閉症の人がパニック

を起こした際に使える、クールダ

ウン・カームダウンスペースの設

置をお願いします。 

(参照) 

https://www.sankei.com/articl

e/20230919-

7IV6X7H4PZOXJGKMVM2ZE

A6YPA/ 

クールダウン・

カームダウンス

ペースについて

は、設置スペー

スや場所も含

め、ご意見を踏

まえ、検討して

まいります。 

31 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

≪昇降機≫ 

柔道場からの救急搬送が困難であ

ることへの対応は是非お願いした

い。 

昇降機自体の台数が足りておら

ず、速度も遅いので大会などの開

催の際は非常に困ることも多い。

現状の建物の構

造上、エレベー

ターの台数を増

やすことは難し

いと考えます

が、ストレッチ

ャーが入ること
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階段も入り組んでいるため緊急避

難時には混乱しそうである。 

のできるエレベ

ーターへの改修

や、速度を上げ

ることで待ち時

間を短縮する工

夫をしてまいり

ます。また、誘

導サインや案内

を適切に設け

て、わかりやす

く使いやすい施

設になるよう改

修を進めてまい

ります。 

32 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

エレベーターがなかなか来ない、

フロアが分かりずらい 

No.31 をご参

照ください。 

33 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

Ⅳ-３ 『機能維持・向上工事』の

改修内容 

①昇降機設備の更新…エレベータ

ー内の狭さについて不便さを感じ

ているとともに、ストレッチャー

が入れない現在の寸法から広げて

もらうことで救急時にも対応でき

るようになるため、市民がより安

心して施設を使用できるようにな

ると感じました。 

 

幼い頃から慣れ親しんだ施設で、

私自身がスポーツを好きになるき

っかけとなった施設です。今後も

武蔵野市のランドマークの一つと

して、大規模な改修により誰もが

利用しやすく愛される施設となる

よう切に願っております。関係者

No.31 をご参

照ください。 
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の皆様どうぞよろしくお願い致し

ます。 

34 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

エレベータは２つあると良い。（1

台だと故障した時に移動ができな

くなる） 

No.31 をご参

照ください。 

35 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

「機能維持・向上工事」につい

て、既存のエレベーターは 1 台の

みで定員数が少なく、乗り逃がす

事が多い。階段を使用して、上の

フロアの目的の場所に行く場合、

2F のコミュニティデッキがあるた

め館内の構造が複雑で、誘導サイ

ンも不十分で迷子になりそうにな

る。外構に関しては、公共施設の

樹木は多ければ多い程良いという

ものではない。現に、自宅近隣の

昔ながらの雑木林は、多くの木を

伐採して整備したところ、明るく

風通しが良く快適になり利用者が

増えた。改修工事後、もっと充実

した設備で、明るく親しみやす

く、多様な人が利用しやすい総合

体育館になることを期待していま

す。 

エレベーターに

関しては、

No.31 をご参

照ください。 

外構に関して

は、No.56 を

ご参照くださ

い。 

36 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

階段を使うと、行き先に迷ってし

まう。 

非常時に備え階段室にも判りやす

い案内図や表示盤などがあったら

良いと思う。 

基本計画「Ⅳ

３『機能維持・

向上工事』の改

修内容 ②サイ

ンのリニューア

ルと内装改修」

に記載されてい

る方針を基に、

誘導サインや大

きなピクトサイ

ンの導入、明る
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くわかりやすい

受付の改修等、

ご意見を踏ま

え、設計段階で

検討してまいり

ます。 

37 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

計画案の現状の写真を拝見して、

思っている以上に老朽化が進んで

いることが分かりました。利用す

る立場として気になっていた事

は、ほぼ 11 ページに記載の課題

通りでした。トイレ、更衣室の使

いにくさ、玄関の暗さ、入ってす

ぐ、どこに何があるのか分かりに

くい建物構造、案内表示の少な

さ、小さいエレベーターなど。加

えて、トレーニング室の暗さと古

さは気になっていました。改修で

使いやすくなることを楽しみにし

ています。 

No.36 をご参

照ください。 

38 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

計画案の 29 ページの野外活動セ

ンター事務所とコミュニティラウ

ンジの案が素敵だと思います。 

3 階は薄暗く、やかつも体育協会

もなんとなく暗いし、入りにくい

感じがあったので。 

コミュニティラウンジも図書室だ

ったときからなんとなくもったい

ない空間だったので素敵な市民の

ためのスペースとなると嬉しいで

す。 

2 階の喫茶スペースも軽食がとれ

る、親子で使える、学生が集える

スペースとなることを期待しま

す。 

1 階のキッズスペースは入園前の

No.19、

No.36、

No.71 をご参

照ください。 
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お子さんをもつお母さん達のため

に今までのようなスペースがある

といいと思います。 

慣れていないと各エリアがわかり

にくいので案内表示をわかりやす

く大きくできたらいいと思いま

す。 

更衣室もシャワー室など、清潔感

のあるキレイなものになるといい

と思います。 

よろしくお願いします。 

39 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

受付を玄関入ってすぐのわかりや

すい場所に設けて欲しい 

No.36 をご参

照ください。 

40 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

講座や市内の運動できる場所、機

会について相談できるカウンター

があると良い 

No.36 をご参

照ください。 

41 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

全体的に照明を明るく柔らかくし

て欲しい 

No.36 をご参

照ください。 

42 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

階段に消費カロリーを書いてほし

い。 

No.36 をご参

照ください。 

43 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

体育室やランニングコースの広さ

や外周距離を目立つところに掲示

してほしい 

No.36 をご参

照ください。 

44 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

案内表示を大きくわかりやすく掲

示してほしい。 

No.36 をご参

照ください。 
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45 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

建物の老朽化によるものが大きい

と思われるが、全体的に「暗い」

イメージ。 

No.36 をご参

照ください。 

46 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

P28②サインのリニューアルと内

装改修について 

・どこの施設がどこにあるのか一

目で分かる案内図（マップ？）が

ほしい。 

・さらに各施設で何が行われてい

るのかが分かるようにしてほし

い。大会や教室など。 

・上記の表示が、館内（ロビー）

に入った際に分かりやすい場所に

ないと意味がない。予定について

はシステムとの連動でデジタル表

示でお願いします。 

・英語表記ややさしい日本語など

の標準的なサインは最低限望みま

す。 

No.36 をご参

照ください。 

47 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

体育館に入った時の印象がとにか

く「暗い(もしくは薄暗い)」ので、

スポーツのための施設という性質

からほど遠い。照明ももう少し明

るくしたほうがいいのでは？(照明

が黄色っぽい？) 

No.36 をご参

照ください。 

48 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

何がどこにあるのか一目でわかる

ような、もっと大きくてわかりや

すい館内案内図を入口において欲

しい。 

No.36 をご参

照ください。 

49 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

Ⅳ-３ 『機能維持・向上工事』の

改修内容  

②サインのリニューアルと内装改

修  

→入館したときにデジタルサイネ

ージなどですべての情報が入るよ

No.36 をご参

照ください。 
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うなしくみにしてほしい。 

→ピクトグラムを取り入れるとの

ことですが、外国籍市民への配慮

もぜひ。 

50 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

P28 サインのリニューアルと内装

改修について。エレベーターを使

用せずに階段のみで３～４階を利

用する場合、階段の位置がバラバ

ラであったり、途中に M2 階？が

あったりしてわかりにくいと感じ

ています。災害時の避難等、エレ

ベーターを使えない状態でも誰で

も迷わず脱出できるような案内サ

インなどがあるとありがたいで

す。 

No.36 をご参

照ください。 

51 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

〇明るくわかりやすい受付 

とてもいいと思います。バブル期

のコンクリート基調の冷たい感じ

のものでなく、自然光や木を取り

入れたあたたかみのあるものにな

るとありがたいです。ひとけのな

い３階や自販機のある元食堂スペ

ースなども防犯上からもさみしい

ものでなくなることを希望しま

す。 

No.36 をご参

照ください。 

52 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

Ⅳ-２ 『改良保全整備』の改修内

容、Ⅳ-３ 『機能維持・向上工

事』の改修内容 

昨今増加している外国人への対応

にも配慮した改修としてほしい。 

必要な場所での案内板の外国語

(英・中など)併記、「やさしい日本

語」やピクトグラムの活用、また

受付などでは外国語翻訳アプリな

どを活用して、外国人でも気軽に

利用できる環境を整えていただき

No.36 をご参

照ください。 

トイレについて

は、No.19 を

ご参照くださ

い。 
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たい。 

トイレについても、今や日本人で

も和式トイレは敬遠されると思う

が、配慮が必要と考える。 

53 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

3 階の廊下は全体的に暗い印象な

ので、明るい LED にしてほしい。 

No.36 をご参

照ください。 

54 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

サインのリニューアルと内装改修

…施設開設から 30 年以上が経っ

ており、この間様々なサインや機

器が追加されているため、初めて

訪れた利用者がわかりづらい空間

になっています。加えて薄暗いた

め、営業しているか否かすらまで

戸惑うこともあります。玄関ホー

ルや館内が明るい雰囲気になり、

わかりやすい大きなサインを掲示

することなど大幅に内装改修する

ことで、より愛される施設にして

いただきたいと思います。 

No.36 をご参

照ください。 

55 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

・前提として（躯体には手を付け

ないことから改修だけではかなり

限界はあるかと思いますが）使用

者における全体の動線→施設全体

レイアウトならびに使い勝手の向

上を視野に置いた改修をお願しま

す。 

・改修保全を進める上で『ハード

（設備）』と『ソフト（視認性、情

報 etc）』の両面からの対応が必要

かと考えます。 

※ソフト（視認性）・・・サイン看

板の統一、サインフォントの大き

さ、サイン版カラー 

※ソフト（情報）・・・施設予約・

No.36 をご参

照ください。 
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使用状況のデジタルサイネージ

（ディスプレー）などＩＴ機能を

使った使用者利便性の向上 

・現状、全体的にかなり暗いので

明るい工夫（照明）に・・ＬＥＤ

で解決？ 

56 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

Ⅳ-３ 『機能維持・向上工事』の

改修内容 ③外構改修 〇開かれ

た体育館としての外構 

「樹木が密集している箇所は間伐

を行い、２階コミュニティデッキ

へ繋がる階段周辺は舗装を広げ、

武蔵野総合体育館を訪れる市民が

建物を認識でき、来館しやすい明

るい外構計画とする。」への意見 

 

植栽や樹木を減らすこと、舗装を

広げることには反対です。 

生まれてからずっと吉祥寺北町及

び中町に居住していますが、年を

追うごとに、目に見えて市内から

緑が減っています（相続時に庭や

生垣を維持できない土地が増え、

土地の切売り・戸建の密集や、マ

ンション建設を招いているためで

はと推察）。とりわけ夏場は、舗装

やコンクリートの建築物に蓄熱さ

れた熱が、夜間に放出されている

実感を強くしています。 

私有地については、切り売りさ

れ、緑が減ることは、ある程度止

むを得ない（止められない）部分

があるかもしれませんが、せめて

市有地や公共施設においては、貴

重な木陰と土を維持してほしいで

す。グリーンパーク緑地（関前）

緑は市民の共有

財産という理念

のもと、市では

緑の保全に努め

ていますが、大

木や古木等の落

葉や枯枝等に関

する相談は年々

増加傾向にあ

り、自然樹形を

大切にした樹木

管理を継続して

いくことは難し

い状況にありま

す。今回の外構

改修において

も、樹木診断の

実施や倒木のお

それがある不健

全樹木の適切な

保全、風水害や

雪害に耐えられ

るよう樹種にあ

った定期的な剪

定を実施し、緑

の保全と管理に

努めつつ、「Ⅳ-

３ 『機能維

持・向上工事』

の改修内容 ③
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も、以前あった低木が切り開かれ

て遊具が置かれ、夏の日差しを防

げなくなってしまいました。これ

以上、輻射熱を増やすような計画

には反対です。 

「武蔵野の林に囲まれた体育館」

という現在の印象に、体育館使用

の上での問題があるとは思えませ

ん。体育館の前を整備するとして

も、現状の緑と土を維持し、整理

し直すような、土と水、涼やかさ

を維持した計画となることを願い

ます。 

外構改修」の方

針に基づき、来

館しやすい明る

い外構計画を進

めてまいりま

す。 

57 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

〇外構改修、市道 17 号線無電柱

化事業との調整 

せっかくひろい土地があるので、

雑木林でなく人が集えるような場

所、明るいものになると体育館が

さらにステキなものになると思い

ます。 

No.56 をご参

照ください。 

58 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

総合体育館改修案、拝読させてい

ただきました。幼児から高齢者、

障がいのある方に対して心配りの

ある素敵な体育館に、そして 32

ページ正面イメージ図の様にスッ

キリとした採光溢れる施設へと景

観もすっかり変貌するようで、楽

しみでしかありません。 

一つだけ気になっているのは、体

育館前バス停付近を広くしていた

だきたいです。 

イベント終了時、三鷹もしくは吉

祥寺へ向かうバス待ちの方々でご

った返し、歩行者の妨げになりま

す。 

ご検討お願いします。 

No.56 をご参

照ください。バ

ス停付近の外構

については、ご

意見を踏まえ設

計段階で検討し

てまいります。 
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59 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

P30 外構改修について。現在、体

育館の南西の駐輪場に中央通り側

から建物の南西回りで出入りする

と、見通しが悪く出合い頭の事故

につながりかねず、危険だと感じ

ています。事故を防止するための

工夫があるとありがたいです。 

現在、運用面で

の対応も検討し

ておりますが、

今回の外構改修

においても設計

段階でご意見を

踏まえ検討して

まいります。 

60 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

バス通りから体育館敷地に入って

すぐのエリアは雨の日はとても滑

りやすい。水はけのよい、滑りに

くい材質に変えた方が良い。 

基本計画「Ⅳ

３『機能向上・

向上工事』の改

修内容 ③外構

改修」に記載さ

れている方針を

基に、ご意見を

踏まえ、設計段

階で検討してま

いります。 

61 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

31 ページ外構 市道 17 号線から

の入口に勾配が無いため雨天時に

水溜りになる。また、滑りやすい

状態にもなるので改善して欲し

い。 

No.60 をご参

照ください。 

62 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

内階段の段差が階によって違う。

体力づくりを兼ねてエレベーター

を使わず階段を利用しようとする

人が増えるような、ゆっくり登れ

る緩やかで段差が均一な階段だと

良い。 

保全改修工事の

中で階段の構造

を大きく変更す

るのは他室への

影響も大きく難

しいですが、利

便性の高い施設

となるようご意

見を踏まえ設計

段階で検討して

まいります。 
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63 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

それぞれの部屋の入口に靴箱が有

ると良い 

現状、靴箱は卓

球室、幼児室、

４階エレベータ

ーホールに設置

しております

が、その他の箇

所に関しては、

ご意見を踏まえ

設計段階で検討

してまいりま

す。 

64 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

それぞれの部屋の入口に当日の予

定表(どの団体が使うか等)が有ると

良い 

現状、予定表を

設置しているの

は事務所前のみ

ですが、その他

の箇所に関して

は、ご意見を踏

まえ設計段階で

検討してまいり

ます。 

65 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

冷水機：現在の冷水機は直接飲む

タイプだが、エコや衛生上の観点

から、マイボトル給水型、もしく

は両方が使用できるタイプにして

ほしい。 

施設機器に対す

るご意見として

承ります。 

66 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

サブアリーナ南側壁面に国旗掲揚

設備を設置願います。 

メインアリーナには国旗や市旗・

連盟旗を掲揚できる設備がありま

すが、サブアリーナには設置され

ておりません。サブアリーナを利

用して大会や講習会を実施する際

に、南側に役員席を設置する事が

多く現在は壁面のスチール横棒を

登り、壁面の横棒に国旗や連盟旗

を掲揚しており壁面を登るため滑

現状、簡易的な

国旗掲揚設備を

設置済ですが、

ご意見を踏まえ

設計段階で検討

してまいりま

す。 
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落などの危険を感じております。 

サブアリーナ南側にメインアリー

ナ同様の国旗掲揚設備を設置願い

ます。 

67 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

駐輪場を白線などでスペースをわ

かりやすくして欲しい 

現状、プール前

の駐輪場には白

線を整備してお

り、その他の箇

所については未

整備ですが、ご

意見として承り

ます。 

68 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

売店が欲しい。ドリンクや補食

や、子連れの人が軽く食べられも

の、衛生用品など。レジは受付カ

ウンターでも良いので。 

運用面を考える

と、売店の導入

は難しいと考え

ていますが、ご

意見を踏まえ、

他の方法（自動

販売機の増設

等）も含め、今

後検討してまい

ります。 

69 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

イベントや大会で 1 日中体育館を

利用をする人にとって食事を調達

する手段が少ないので、小さい売

店の設置や食品自販機の充実を期

待する。 

No.68 をご参

照ください。 

70 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

≪飲食≫ 

２階のレストランが撤退して以

降、非常に不便である。近隣にも

コンビニや飲食店も少ない。 

No.68 をご参

照ください。 

71 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

スペースには余裕があるので、椅

子やテーブルを置いて軽食を食べ

たり、話をしたりお茶を飲んだり

する自由に使える場所をもっとた

くさん作ってほしい。 

１階玄関ホー

ル、２階コミュ

ニティラウン

ジ、中３階スペ

ース等につい
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て、来館者同士

の交流・休憩場

所として活用で

きるスペースと

して検討をして

まいります。ご

意見を踏まえ、

基本計画「Ⅳ-

３ 『機能維

持・向上工事』

の改修内容」〇

野外活動センタ

ー事務所の移

設」の記載を修

正いたしまし

た。 

72 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

喫茶室 談話室について 

練習後に、ちょっと休憩したり皆

と談話したりできる場所があれば

と思います。 

No.71 をご参

照ください。 

73 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

3 階視聴覚室前のスペースが広い

のに特に利用されていないので勿

体ないと感じる。談話スペースに

してはどうか。 

No.71 をご参

照ください。 

74 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

8 ページⅡ-4 施設の現状にはない

が中３階の旧図書コーナーにフリ

ークライミング施設の常設、オリ

ンピック競技にもなっているし設

置する施設もおおくなっている。 

ご要望の施設は

運用面での課題

が多く、常設は

難しいと考えま

すが、野外活動

センターの２階

のコミュニティ

ラウンジへの移

設や中３階の来

館者の交流スペ

ースとして活用

等も含め、有効



65 

活用できるよう

な検討を設計段

階で進めてまい

ります。ご意見

を踏まえ、基本

計画「Ⅳ-３ 

『機能維持・向

上工事』の改修

内容」〇野外活

動センター事務

所の移設」の記

載を修正いたし

ました。 

75 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

ダンス室の椅子について 

椅子を運んだり収納したりするの

が高齢者には重いので、練習途中

の休憩用としてもう少し軽い椅子

にしていただけると嬉しいです。 

体育施設の備品

に対するご意見

として承りま

す。 

76 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

雨天時の傘用に、ふりふりするタ

イプのしずく取りを置いてほし

い。 

体育施設の備品

に対するご意見

として承りま

す。 

77 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

子どもが市内のバスケット大会に

参加した際、アリーナ内の得点操

作研修に１日参加しました。もし

操作が難しい機械なのであれば当

日でも操作可能な簡易なものにし

て欲しいです。（大会主催者の意図

はわからないので、生徒が前日に

会場入りし雰囲気に慣れておくた

めかもしれません） 

体育機器に対す

るご意見として

承ります。 
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78 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

その他→今回の改修で幼児室はな

くなってしまいますか？ 

雨の日など、エネルギーがありあ

まっている子供が体を動かして遊

べる場所としてとても貴重な場所

でしたので。 

幼児室も改修・

補修等を行い、

引き続き設置す

る方針です。 

79 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

Ⅳ. 改修内容について  

武蔵野市地域防災計画では、総合

体育館は緊急物資輸送拠点として

位置づけられているが、そもそも

そのことに対応した作りとなって

いない。東京都のプッシュ型支

援、友好都市からの支援物資等い

ち早く被災者の手元に届けるた

め、スムーズな受入れ、仕分け、

管理、移送などが必要だ。トラッ

クの出入りの動線が十分に確保さ

れるよう樹木管理も含めて見直し

が必要。また、メインアリーナへ

の搬送もトラック荷台から効率的

に運び入れができるよう段差の解

消、重量に耐えられる設計が考え

られているのだろうか。さらに体

育館内の備蓄倉庫は急な階段があ

り、人力での搬出は困難であろう

し中での崩壊も心配される。こち

らもスムーズに搬出できるよう、

ボランティアでもわかるよう標示

も必要だと考える。 防災上の位

置づけは、最優先であると考え

る。運用であるが、有事の際の館

内放送では、ぜひ外国人にも配慮

したものとしてほしい。 

武蔵野市地域防

災計画に記載さ

れている災害時

の総合体育館の

緊急物資輸送拠

点やボランティ

ア宿泊施設とし

て位置づけは、

今回の大規模改

修後も変更はあ

りません。ご意

見を踏まえ、基

本計画「Ⅵ-１ 

計画上の留意

点」に「④災害

時の役割につい

て」を追記しま

した。 
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80 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

今回の改修案とあまり関係がない

かも知れませんが、2 階に仮置き

されている備品とあるように、倉

庫が少ないのかなと思いました。

そのせいもあってか、大災害時の

際の備品やトイレなど、災害時に

総合体育館がどのような役割をこ

なせるのかが気になりました。 

ご指摘のとお

り、開館当時に

想定していたス

ポーツ種目以外

でも、現在は多

様なスポーツを

目的として施設

が利用されてお

りますので、必

要な備品等が増

加している状況

です。ご意見を

踏まえ、倉庫ス

ペースの検討を

してまいりま

す。なお、災害

時の役割につい

ては、No.79

をご参照くださ

い。 

81 全体、その

他 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

改修とは少し違うかもしれません

が、トイレにある「靴の上から履

くスリッパ」を採用している理由

として、「バイ菌の拡大を防ぐた

め」であるのならば、歩きにくく

とても危ないのでトイレの入口に

「衛生マット(トイレ用抗菌・防臭

タイプ等)」を敷いて対処する方法

も、ご検討いただけると良いかと

思いました。 

外履きでの利用

者導線、室内履

きでの利用導線

が混在してお

り、これまで衛

生マットでの対

応も検討いたし

ましたが、現状

は衛生面の観点

から靴の上から

履くスリッパを

採用していま

す。今後の施設

運用に対するご

意見として承り

ます。 
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82 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

エレベータ横の内階段と２階フロ

アを繋ぐ扉は、開け閉めの際、扉

の向こうの様子が分からないので

危ない。扉を無くすかガラス扉に

したほうが良い。 

基本計画「Ⅳ

２『改良保全整

備』の改修内容 

④安全性の向

上」に記載され

ている方針を基

に、ご意見を踏

まえ、設計段階

で検討してまい

ります。 

83 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

サブアリーナから直接観覧席に上

がることができると便利である。 

本工事は保全改

修のためご要望

に応えることは

難しいと考えて

いますが、今後

の施設整備に関

するご意見とし

て承ります。 

84 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

サブアリーナの観覧席は、段差が

大きく柵も無いので小さな子供

（アリーナで体操などをしている

子供の弟妹）の安全確保に保護者

が苦労している。メインアリーナ

同様の椅子型の観覧席の方が危険

が少ないと思う。 

No.82 をご参

照ください。 

85 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

子どもがまだ小さい頃は幼児教室

が体育館で行われていても交通の

便が悪い、設備が子連れ対応でな

い等の理由からなかなか参加でき

ませんでした。今後改修工事をし

てわざわざでも行きたくなるよう

な施設になればいいなと思いま

す。子ども本人も幼児の頃から行

きなれた場所であれば、中学生・

高校生になっても友達同士で利用

できると思います。 

ご意見として承

ります。 
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86 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

3 階の体協ミーティングルームは

一般市民は使用しないので、エア

コンは独立型にした方が、事業団

や電気室の手を煩わせなくて済

む。 

ご指摘ありがと

うございます。

ご意見として承

ります。 

87 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

3 階の給湯室を一般の人が利用し

ているのを見かける、熱湯が出る

ので、扉を設けるなど一般の人が

自由に立ち入れないようにした方

が安心である。 

ご指摘ありがと

うございます。

ご意見として承

ります。 

88 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-３ 『機

能維持・向

上工事』の

改修内容 

3 階のスタンド側窓の淵にある鳩

除けに夏場にセミが刺さっていて

割とシュール 

ご指摘ありがと

うございます。

ご意見として承

ります。 

89 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

全体的に他市の体育館などと比較

して見劣りすることが多いと感じ

る。 

ご意見を踏ま

え、今後も市民

のスポーツ文化

の発展に寄与し

ていく施設とな

るよう改修を進

めてまいりま

す。 

90 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

サブアリーナへもっと分かりやす

く行ける階段を作ったら喜ばれる

と思います。もう１つ 2 階か 3 階

か？になる吹き抜け渡る所を運動

が出来る第 3 アリーナに造り変え

るはどうでしょか？ 

No.83 をご参

照ください。 

91 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

【各諸室の改修内容（事務室等）】 

 

事務室等の職場環境に関して、働

く人にとっても良い施設となるよ

うに安全衛生上の広さ・照度等を

確保することはもちろんのこと、

運営時の施設利用者の怪我や事故

に迅速に対応できるとともに、災

ご意見を踏まえ

設計段階で検討

してまいりま

す。 



70 

害発生時の要として初動対応がで

きる環境を整える必要がありま

す。事務所内の空間の確保、スタ

ッフの更衣室や休憩スペース、簡

単な打ち合わせスペース、ビルメ

ンテナンス・清掃員・警備員の

方々の詰め所などにも十分な配慮

をお願いします。 

計画案に記載のとおり、情報セキ

ュリティの観点からも文書保管ス

ペースも重要です。また、スポー

ツ施設という特性を考慮し、備品

の置き場などのバックヤードにつ

いても、空きスペースを活用する

などにより、できうる限り確保し

てください。 

92 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

【各諸室の改修内容（野外活動セ

ンターの移設）】 

 

武蔵野市民緑の憲章には、人間と

自然との調和のないところに、あ

かるい市民生活はない、と記述が

あります。武蔵野市は都市に位置

しており、消費社会として資源、

食糧、エネルギー、ごみ処理から

汚水処理などを地方をはじめとす

る他自治体に依存しています。都

市は単立できないからこそ、自然

の大切さを学ぶ必要があり、野外

活動センターはその役割を担って

いると認識しています。野外活動

センターがその機能を発揮できる

よう、諸室の再整備をお願いしま

す。 

ご意見を踏まえ

設計段階で検討

してまいりま

す。 
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93 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

【各諸室の改修内容（多目的化）】 

 

軽体操・ダンス室、視聴覚室、大

会議室の内装改修にあわせて、多

様なスポーツへ対応できるよう

に、ＩＣＴ機器、音響機器を更新

していただきたい。また、軽体

操・ダンス室の稼働率が高い一方

で、視聴覚室や大会議室の稼働率

が低いため、鏡の設置、床素材の

工夫、可動壁による開放感の創出

等を検討してください。 

ご意見を踏まえ

設計段階で検討

してまいりま

す。 

94 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

Ⅳ－4 31 ページ外構 市道 17

号線から体育館入り口にかけての

雨天時の水溜り対策  

No.60 をご参

照ください。 

95 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

Ⅳ－4 31 ページ外構 障害者、

高齢者の来館や荷物の搬入等のた

めに、市道 17 号線から正面入り

口付近に車寄せが設置されれば利

便性が向上すると思います。(長時

間駐車禁止) 

No.60 をご参

照ください。 

96 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

改修計画にはないが体育館３階の

陸上競技場用の特別観覧席の有効

利用を考えたらいかがですか。 

ご指摘ありがと

うございます。

ご意見として承

ります。 

97 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

武蔵野総合体育館大規模改修保全

整備基本計画（案）を読ませてい

ただきました。 

とてもよく練られていると思いま

した。 

【Ⅳ-４ 各諸室の改修内容】 

確かに利用していて、場内(ダンス

室)が薄暗く感じることがありまし

たし、夏でも冷房が弱いなと感じ

ること、老朽化して壊れている仕

切壁もあったりで、不便だと感じ

ご指摘ありがと

うございます。

No.36 をご参

照ください。 
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ることがありました。また、エレ

ベーターがどこにあるのかも迷い

ました。 

最新の機器や LED ライト等に変え

ることで、少しでも省エネ・節税

に繫がるのであれば、結果的に市

民にも喜ばしいことではないでし

ょうか。 

また、表示サインが導入されれ

ば、初めて利用する人にとっても

迷うというストレスがなくなり、

より一層利用しやすい場になると

思います。その点が計画案にはす

べて組み込まれていたので、利用

してもらう側だけでなく、利用す

る側にもプラスになる案だと思い

ました。 

98 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

【１Ｆ幼児室】 

・２Ｆの親子スペースと抱き合わ

せで機能・役割分担などが考えら

れませんか？ ２Ｆの親子スペー

スの１Ｆへの統合など、他市の施

設をベンチマークしたこうした施

設（幼児のあそび場、親子コミュ

ニケーション）スペースの高度

化・複合化等の工夫がなされても

良いのでは？ 

※受付カウンタースペースの前出

しによる一次コンタクトＵＰはＯ

Ｋ 

※前述に伴う１Ｆ更衣室とトイレ

の拡充・レイアウト変更はＯＫ 

１階幼児室につ

いては、改修・

補修等を行い、

引き続き設置す

る方針です。そ

の他のスペース

の活用について

は、No.71 を

ご参照くださ

い。 

99 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

【２Ｆ】 

・逆に２Ｆに１Ｆの幼児室機能を

持ってくるのもアイデアでは（２

Ｆ親子広場のふれあい・コミュニ

No.71 をご参

照ください。 
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ケーション機能ＵＰ） 

※野外活動センターとの絡みで近

くに施設があった方が・・・？ 

・廊下後側の更衣室とトイレのレ

イアウトが現状、動線的にも自然

で無いように思います。（１Ｆ同様

のレイアウト改善・アメニティ向

上、不自然は善暗さが原因？） 

※野外活動センターの移動はＯＫ

（サービスＵＰ） 

100 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

【Ｍ３Ｆ（休憩・歓談スペース）】 

・このスペースに係る記載情報が

ありませんが、特段のアイデアを

持っておりませんが、現状では宝

の持ち腐れ状態のように思いま

す。折角のスペースですので動線

などの観点からまた使い方を含む

当該スポーツ施設の意義やコンセ

プトの観点からスペース・バージ

ョンアップの工夫を期待しており

ます。 

No.71 をご参

照ください。 

101 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

【３Ｆ】 

・他フロアもそうですが、サイン

の改善（既述）、動線を念頭に野外

活動センターが２Ｆに降りること

でもあり、３Ｆのレイアウト変更

もありではないでしょうか？（使

用者の声や要望は？） 

・エレベータからサブアリーナ観

覧席へのアクセスする途中の床鳴

りが気になります。 

３階フロアにつ

いては、野外活

動センターが２

階へ移設するこ

とに伴い、書庫

スペースの増設

や、内装改修に

よる交流スペー

スの充実を検討

してまいりま

す。床の改修に

ついては、ご意

見を踏まえ、設

計段階で検討し

てまいります。 
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102 Ⅳ. 改修内

容について 

Ⅳ-４ 各諸

室の改修内

容 

【４Ｆ】 

・柔剣道場（特に剣道使用時）の

発する音、振動が３Ｆでとても気

になります。振動・遮音・防音

等、床の改善検討が必要ではない

でしょうか？（使用者からの苦情

は？） 

・２Ｆ同様に更衣室とトイレのレ

イアウトが自然で無いうようで

す。明るさ、動線を含めて確認・

工夫をお願いします。 

音や振動に関し

ては、改善策に

ついて、ご意見

を踏まえ設計段

階で検討してま

いります。 

４階の更衣室と

トイレに関して

も、ご意見を踏

まえ設計段階で

検討してまいり

ます。 

103 Ⅴ. 今後の

スケジュー

ル 

Ⅴ-１ 設計

及び工事ス

ケジュール 

現状の様々な課題に対し、「劣化保

全整備」「改良保全整備」「機能維

持・向上工事」と必要最低限の工

事であるようですので、一年間近

く休館するのでもったいないよう

な気もしますが、市財政を勘案す

るとこれぐらいでしょうがないの

でしょうね。 

今回の保全改修

工事は、今後

30 年程度引き

続き施設を使用

していくために

必要不可欠な設

備機器等を更新

するものである

ため、ある一定

期間は休館せざ

るを得ません。

なお、詳細な休

館期間に関して

は、ご意見を踏

まえ設計段階で

検討してまいり

ます。 

104 Ⅴ. 今後の

スケジュー

ル 

Ⅴ-２ 全館

休館期間 

当連盟の活動は主に 2 種類に分け

られます。 

１）一般の方々が活動する通常の

サークル活動 

２）当連盟が主導する大規模イベ

ント等の活動 

です。 

No.103 をご

参照ください。 

なお、工事期間

中の代替施設に

つきましては、

ご意見を踏ま
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１）は健康づくり、仲間づくりを

中心としたグループから、中国武

術の本質を求める研修的グループ

まで、様々な内容と多種多様な流

派の団体が活動しています。その

多くのグループが総合体育館を利

用させていただいております。 

２）は春秋の市民体育祭・大会、

新年には初稽古等の大人数参加型

のイベントと、指導員勉強会、技

能検定試験と勉強会等、必要性に

応じたイベント。これらは全てを

総合体育館をお借りして行ってお

ります。 

このような現状であることから、

総合体育館の改修中の活動が大幅

に制限されることは明白です。 

コロナ禍以来、現在にいたっても

なお、学校開放も進んでおらず、

コミセンの利用もどこも既に満杯

状況がほとんどで、改修期間中の

会場確保は今まで以上に困難を極

めることが明らかでしょう。 

改修基本計画（案）が 12 月 15

日号の市報に掲載されてから、当

連盟でも会員各位から事務局に宛

てて、多くの不安な心情や要望が

寄せられています。当連盟そのも

のの存続すら危ぶまれるという意

見すらあり、憂慮しているところ

です。 

１）各サークル活動については、 

・総合体育館と同等は無理として

も、どこかに代替となる簡易会場

が少しでも確保できないか。 

・学校や幼稚園の空き教室、空き

え、検討してま

いります。 
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日程等の貸出しを行政で手助けし

て貰えないか。 

・近隣の市や区との会場の提携・

連携ができるような仕組みを検討

してもらえないか。 

・民間の会場を利用できるよう、

補助を願えないか。 

２）大型イベントに関しては、 

・コロナ禍の期間と同じと考えれ

ば、１、2 年は中止・延期でしの

げるか。 

・学校の体育館等の大きな会場を

使わせてもらうことはできるか。 

などの意見が出ております。 

スポーツも種類によって異なると

思いますが、当連盟の活動に参加

している方のほとんどは健康づく

りを自ら進んで実践している方々

であり、そのことで市政・市の予

算へ貢献しているものと自負して

おります。 

どうか、改修期間においても、少

しでも当連盟の活動が続けられる

ような方法をご検討いただけます

よう、要望いたします。 

105 Ⅴ. 今後の

スケジュー

ル 

Ⅴ-２ 全館

休館期間 

工事スケジュールに対するご意見

です。 

頻繁にダンス室を利用させていた

だいています。健康維持する為に

活動を止めたくない為、工事期間

中の休館期間をなるべく短くして

欲しいことと、工事の間に代わり

に使用出来る施設をダンス室と同

じくらいの使用料で使わせて欲し

いです。 

No.104 をご

参照ください。 
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106 Ⅴ. 今後の

スケジュー

ル 

Ⅴ-２ 全館

休館期間 

●工事期間中が 1 年半ほどすべて

の施設が使用できない件に関して 

体育館の施設を団体として借りて

利用しています。 

この期間体育館の会場を使用でき

ないとなると、他の会場の確保を

する必要が出てきます。 

ただでさえ他の団体の方々との譲

り合いで希望の日時を今でもすべ

て確保できない状況の中、体育館

を使用できないという事であれ

ば、運動する機会を失い活動も休

止、もしくは解散に追い込まれて

しまいます。 

コロナ禍で体育館が使用停止にな

り再開するまでの間に多くの方が

運動をやめてしまった経緯もあり

ます。 

特に私が所属している太極拳は高

齢の方も楽しみながら活動してお

り、コロナ禍で体育館が使えなく

なった後は外出するのも面倒にな

り、やめて行ってしまった人が多

数出ました。健康のためにも継続

できる方法はないのか？という事

が課題です。 

生涯スポーツ課の講習会は他の施

設を借りて開催されるようです

が、常に今まで体育館を使用して

運動をしていた人たちもたくさん

います。 

その活動をやめることなく続けら

れるよう、代替えの施設を用意し

ていただいき、活動ができるよう

な配慮をお願いしたいと思いま

す。 

No.104 をご

参照ください。 
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107 Ⅴ. 今後の

スケジュー

ル 

Ⅴ-２ 全館

休館期間 

体育館は開設以来利用させていた

だき感謝しております。又保全の

ための改修にも感謝しておりま

す。 

私が問題視するのは休館期間と休

館方法です。１年以上の全面休館

は体育館を利用する団体の死活問

題であると思います。コロナ禍の

活動休止によってもういいやとリ

タイヤ－する方が多く見られま

す。 

そこで、提案ですが、体育館をい

くつかのブロックに分け、ブロッ

ク毎に工事を行い、ブロック毎に

閉鎖し他の部分は使用可とする計

画で工事を進める事が出来ないで

しょうか。メインアリーナとサブ

アリーナを同時に閉鎖する必要は

無いと思います。ダンス室、卓球

室等他の設備会場も同様です。工

事期間中の部分使用に当たっては

トイレとか色々不便が生じること

は利用者も理解すると思います。 

どうしても全面休館しか出来ない

場合は、市民のスポーツを大切に

考える市役所しては期間中の代替

設備を用意すべきだと思います。

具体的には大変かも知れませんが

学校の体育館の利用拡大、民間設

備の借り上げなどです。 

どうかスポーツを楽しみ、スポー

ツで健康を維持する市民のため

に、特に高齢者の活動のために基

本計画（全面休館）の見直しをお

願い致します。工事期間が延びる

ことは致し方ないと思います。 

No.104 をご

参照ください。 
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108 Ⅵ. 計画上

の留意点に

ついて 

Ⅵ-１ 計画

上の留意点 

基本計画に、防災の視点が欠落し

ている。 

総合体育館は、地域防災計画にお

いて、拠点備蓄倉庫（P435）で

あり、非常災害時には緊急物資輸

送拠点（P436）となることか

ら、建物が損傷しインフラが途絶

した最悪の状況下でも防災機能を

維持できるための改良が必要であ

る。 

 

以下提案する。 

・地下に備蓄している物資を効率

よく人力で運搬できるよう、地下

から１階まで台車が通れる幅と傾

斜のスロープを設置するべきであ

る。 

・１階では、物資を輸送車等から

搬出入するときの動線と利便性の

確保が必要である。 

・電気は、クリーンセンターから

供給されているが、焼却炉が損壊

し送電が停止することを見据え、

創電のための太陽光パネルと蓄電

設備等の整備を検討されたい。 

・トイレの改修に合わせ、断水時

にプール水等で水を流せるよう、

トイレへの取水口の設置を検討さ

れたい 

・総合体育館の階段室は、一般の

方からはわかりづらいため、非常

口表示器に加え、床面に赤色等で

避難経路のサイン化を検討された

い。 

・また、この規模の建物にエレベ

ータ１基はあまりにも貧弱であ

No.79 をご参

照ください。 

なお、ご指摘い

ただいた点につ

きましては、サ

インのリニュー

アルやエレベー

ターの改修等に

加え、運用面で

の検討も含め、

ご意見を踏まえ

設計段階で検討

してまいりま

す。 
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る。外付けも含め北ウイング側

に、ストレッチャー収納可能なエ

レベータの設置を検討されたい。 

109 Ⅵ. 計画上

の留意点に

ついて 

Ⅵ-１ 計画

上の留意点 

p.37 Ⅵ. 計画上の留意点について 

Ⅵ-１ 計画上の留意点 ②事務受付

機能の継続 について。 

コミセンの体育室では定期的に活

動をしているサークルがありま

す。自分が関わっているコミセン

では平日の朝～昼過ぎにかけて定

期的に活動しているサークルが多

く、利用申し込み開始日の朝イチ

に予約に来る熱心なサークルがほ

とんどです。できれば、そのよう

な利用者にも配慮した事業運営(例

えば午後や夜間の時間帯にスポー

ツ教室を行うなど)をお願いしま

す。特に夜間は利用者も少ないた

め、学生や社会人向けのスポーツ

教室などを開催していただける

と、お互い win-win になるのでは

ないかと思います。 

施設運営に対す

るご意見として

承ります。 

110 Ⅵ. 計画上

の留意点に

ついて 

Ⅵ-１ 計画

上の留意点 

人的対応が人によって差が大き

い。ハードだけでなく、「運営面」

等ソフトについても、利便性、親

和性を基準に「改修」していただ

きたい。 

ご指摘ありがと

うございます。

ご意見として承

ります。 

111 Ⅵ. 計画上

の留意点に

ついて 

Ⅵ-１ 計画

上の留意点 

〇留意点 

長期間にわたる施設の閉館はしか

たないと思いますが、陸上競技場

の更衣室や四中体育館など可能な

範囲で代替していただくようお願

いします。 

No.104 をご

参照ください。 

112 全体、その

他 

その他 ≪所感≫ 

■改修保全を前提とはいえ、中央

地区でのスポーツ施設機能の充実

ご指摘ありがと

うございます。
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化を図ることは、話題性と連動し

て遠隔地の市民にとってアクセス

面で大きな不満を持つことになる

のではないでしょうか。市内の施

設機能の棲み分けなど、きちんと

考え方を明確にして広報活動して

いく必要があるかと思います。 

■直接的に問題になっているのか

（なるのか）現時点（過去の推移

データから）での実態が判らない

ので何とも言えませんが、市民と

市外者の使用上の問題（施設予約

の容易性などを踏まえた市民優先

の考え方）も前者同様にきちんと

整理しておく必要があるかと思い

ます。多額の市税投入事業であ

り、姿勢・考え方に関する広報を

お願いします。  

ご意見として承

ります。 

113 全体、その

他 

その他 総合体育館大規模改修についての

意見ですが、計画書に有る問題

点、改修ポイントを支持致します

が、最終的には、新築するのが資

金効率的に良いと以前から考えて

居ります。 

本大規模改修が承認され、実行さ

れた後は、次回の改修又は新築に

向けて積立金が出来る様な方策を

考えるべきだと思います。一例と

しては、墨田区の体育館は入口か

らスポーツメーカーののぼり旗が

群立し、体育館内部の 2 階手摺り

にも各スポーツメーカーの横断幕

がここぞ狭しと掲示されていま

す。当然、広告料収入が有ると思

います。市のスポーツ施設も改修

等の費用を税収だけに頼るのでは

ご指摘ありがと

うございます。

ご意見として承

ります。 
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無く、一部でも、収益を上げ、そ

こから捻出出来る様なシステムを

考えていかなければならないと考

えて居ります。 

  

114 Ⅳ. 改修内

容について 

その他 バドミントン備品：バドミントン

ネットをヒモで結ぶタイプではな

くマジックテープ式に、ポールも

力が必要なくネットが張れるタイ

プにしてもらえると高齢者や子供

にもセットしやすい（現在、係の

方が用意してくれるが、簡易な状

態なので、自分たちでヒモを結ん

だりネットを張り直している） 

ご指摘ありがと

うございます。

ご意見として承

ります。 

115 全体、その

他 

その他 こういったアンケートを、ジムや

その他の利用者に直接渡してその

場で書いてもらうと生きた意見が

聞けて良いと思います。 

今後の体育施設

の運営対するご

意見として承り

ます。 

116 全体、その

他 

その他 論点はズレますが…。大きなフロ

アが総合体育館に限られている。

総合体育館だけでなく、市内中高

大との連携による体育館利用拡大

を検討していただきたい。 

今後の市の体育

施設整備の方針

に対するご意見

として承りま

す。 

117 全体、その

他 

その他 今後の地球温暖化を見据えて、真

夏でも快適に運動できる空調とな

るとありがたいです。 

基本計画「Ⅳ

１『劣化保全整

備』の改修内容 

②機械設備の保

全」に記載され

ている方針を基

に、空調設備の

更新を行いま

す。ご意見を踏

まえ、設計段階

で検討してまい

ります。 
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118 全体、その

他 

その他 陸上競技場スタンドと一体化した

あたたかい感じの２階デッキとな

るといいです。 

ご意見を踏ま

え、設計段階で

検討してまいり

ます。 

119 全体、その

他 

その他 市民以外が利用する場合の料金に

ついては、場所柄市民の税金を使

って運営している以上、もっと市

民との料金差をつけるべきだと思

います。 

体育施設の使用

料金に対するご

意見として承り

ます。 

120 全体、その

他 

その他 トレーニング室の利用について。 

現在は市民カード以外に専用の登

録カードが必要でしかも人を介し

てカードを預ける・番号を告げて

回収する要領になっている。非常

に前時代的なオペレーションであ

り、市民カードに統一や電子化な

どによる利便性の向上が必須だと

考える。 

施設利用に対す

るご意見として

承ります。ご意

見を踏まえ、利

便性の高い運用

を検討してまい

ります。 

121 全体、その

他 

その他 利用料金について。 

しばらく前から電子マネー対応を

謳っているが、実情はお粗末で窓

口で係員とやりとりする必要があ

り、煩雑で時間もかかる。街頭の

自動販売機ですら対応しているの

だから、券売機を電子マネー対応

にするのは当然だと考える。 

No.120 をご

参照ください。 

122 Ⅳ. 改修内

容について 

その他 スポーツをする人が利用する場所

なので、ウェアやシューズ、靴下

などを販売すれば収益になると思

う。 

運用面を考える

と、売店の導入

は難しいと考え

ていますが、他

の方法（自動販

売機の設置等）

も含め、ご意見

として承りま

す。 
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